

MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 25. Se admitió á discusión y se mandó pasar á la comision de Constitucion una proposicion del Sr. Cisneros sobre que en adelante no se encarguen á los togados de la Audiencia de México varias comisiones que en el dia les competen, y no pueden desempeñar sin perjuicio de su principal ministerio.

A la comision de Hacienda pasó una proposicion de la Regencia sobre la utilidad de vender á 48 rs. la libra del tabaco cucarachero de superior calidad que acaba de llegar de la Habana. — A la comision de Guerra un proyecto de la Regencia sobre que se establezcan en todos los exercitos *juntas de honor y patriotismo.*

Se aprobaron los poderes de D. Francisco Mosquera y Cabrera elegido Diputado en Cortes por la isla de Santo Domingo, sin embargo de que por renuncia é imposibilidad del primero se verificò el 2.º sorteo solamente entre los dos restantes.

Continuó la discusion del proyecto sobre reunion de provincias para el efecto de las Diputaciones provinciales. = Hablaron varios Señores opinando los mas que por ahora no se hiciese novedad en la distribucion de provincias de la Peninsula. = Se desechò el proyecto por lo respectivo á la Peninsula, mas aprobandose en quanto á ultramar, se acordó que habrá diputaciones provinciales segun la distribucion que se expresa en el art. 11 de la Constitucion. = Se levantó la sesion pública.

Parte dirigido á la junta superior de la provincia de Toledo por los comandantes D. Claudio Escalera, D. Vicente Giraldo, D. Feliciano Cuesta, y D. Cristoval Pantigoso.
Excmo.: Sr. No pudiendo mirar con indiferencia la

libertad con que la columna volante de D. Benito, de 270 infantes y 115 caballos, se habia propuesto hacer efectiva la última exorbitante contribucion, impuesta à Talarrubias y pueblos de la circunferencia, acordamos reunir los esquadrones de nuestro respectivo mando, y dirigirnos en busca del enemigo. Verificada la reunion en Herrera del Duque el 23 del que rige, nos trasladamos en el mismo à Talarrubias; y dándonos allí parte de que la columna habia salido acompañando al convoy hasta Campanario, y que se hallaba de retroceso en la Peña del Mentidero, dexando en el primer punto la escolta de 80 granaderos de infanteria y 50 dragones, nos pusimos en movimiento en aquel momento con el intento de sorprenderla. Y figurando retroceder à Herrera para dar margen à que en el caso de darse algun aviso al enemigo, se diese de nuestro retroceso, emprendimos la marcha à Campanario, à cuyo destino no nos fué posible llegar al amanecer del 24, como nos habiamos prometido, à causa de haberse extraviado los dos guias del verdadero y mas próximo camino; pero habiéndolo logrado à las 8 de aquella mañana, sabedores de que la escolta habia salido con el convoy con direccion à D. Benito, à pesar de que nuestra caballeria llevaba desde la tarde anterior 14 leguas de marcha, sin racion ni descanso, apresuramos el alcance, y lo logramos en el camino que se dirige à la Coronada; en cuyo momento presentamos la batalla, y sin disparar un tiro, avanzamos sobre el enemigo espada en mano, ocupando Pantigoso el flanco derecho, Cuesta y Escalera el centro, y Giraldo el costado izquierdo, logrando rendir à los 50 primeros dragones que se presentaron. Y como en aquella hora se levantase algun tanto la grande niebla que nos eubria, y notásemos que al lado derecho se hallaba otro grupo de dragones, persuadidos que no habria mas gente de esta arma, cargamos sobre ellos con el mayor ímpetu en ocasion de ser socorridos con 60 dragones y 60 infantes que les vinieron de refuerzo por el punto de Campanario, con mas otros 30 dragones que se descolgaron por el de la Coronada, los quales nos atacaron por vanguardia, centro y retaguardia, obligándonos à empre-

der una ordenada retirada, que logramos en fuerza de una obstinada resistencia. Mas habiendo alzado la niebla en disposicion de descubrirse el campo, volvimos à atacar las fuerzas enemigas, y las perseguimos hasta mas allá de la Coronada, obligados à retirarnos segunda vez, à causa de venir avanzando en socorro de los perseguidos toda la tropa de caballeria é infanteria que en D. Benito tenia el enemigo. La pérdida de este fue sobre 60 dragones y varios infantes entre muertos y heridos, 2 prisioneros, 10 caballos con todos sus arreos, diferentes tercerolas, fornituras, espadas, morriones y capas, 390 ovejas y 250 carneros; habiendo logrado ademas la intrepidez de nuestros soldados extraviarles mas de 200 reses vacunas que llevaban, y una porcion de cargas de trigo, que se obscureció con los bagageros durante la accion. Por nuestra parte hemos tenido la pérdida de 3 hombres muertos, un oficial y un soldado heridos, y 2 prisioneros, y 6 caballos, &c. &c. Herrera del Duque 29 de diciembre de 1811. Siguen las firmas.

Lima 20 de setiembre de 1811. = Acaba de llegar extraordinario del Sr. Goyeneche, y en él la siguiente carta confidencial que este escribe à un amigo suyo, que à la letra dice así = Cuartel general de Moracani 3 de setiembre de 1811. = Amigo mio: Consecuente à quanto en mis anteriores tengo escrito à V. desde Cochabamba salí de aquella ciudad en 28 último, despues de haber organizado su Provincia en términos que seguramente podrán cimentar su tranquilidad. Me hallo ya con 7 dias de marcha para Potosí; habiendo recibido dos extraordinarios de Charcas, y sometida aquella villa à las armas del Rey, me ha rogado al mismo tiempo me aproxíme à ella y la dispense mi proteccion. Este es el gran resultado de nuestros últimos progresos: mañana ò pasado aguardo las diputaciones que envian los cabildos de dichos dos pueblos cerca de mi persona. = De Potosí me avisan de oficio haberse fugado de allí el 25 los mandones revolucionarios con cerca de un millon de pesos fuertes pertenecientes à las oficinas Reales, asegurándome que el pueblo salió en su alcance à represarlos, y que seguramente lo lograria. = Despacho este expreso al Sr. Virey con tan interesantes noticias, comunicando-

las à V. igualmente para que se halle instruido de nuestra actual situacion. = Cincuenta leguas estoy distante de aquellos puntos, y en vista del horizonte que presentan los negocios, apresuraré mis jornadas á fin de entonar completamente aquellos pueblos, convertidos en fuerza de nuestras victorias. Es quanto ocurre, &c. = José de Goyeneche.

Lima 30. = Acaba de llegar expreso del Sr. Goyeneche con noticia de la toma de Potosí y de Chuquisaca, esta acaeció el 12 del corriente: se cree no pueda escapar Casteli, que va huyendo con un millon de pesos, pues le van cortando el camino los Potosinos, y la mejor caballería de Goyeneche.

Lisboa 18 de febrero. = Ha llegado aqui el mariscal Beresford, quien ha recibido del Brasil ilimitados poderes, y entre ellos el de ayudar con sus consejos á los Regentes de Portugal. En estos dias ha salido de aqui artilleria ácia Elvas, lo que indica el próximo sitio de Badajoz.

Coruña 10. = El propio que ha trahido la noticia de los triunfos de Mina en Sanguesa el 11 de Enero, añade que el 19 llegaron de Madrid á Burgos mas de 100 cañones, y salieron de alli para Francia 14 generales.

Yelves 17. = Ayer se acercaron à esta plaza 13 caballos enemigos y cogieron 13 vacas, pero una partida de patriotas españoles salió al momento y les quitò la presa, cogiendo tambien á dos soldados: y el edecán de Filipon que al pasar el Caya le tiraron una piedra, cayó del caballo aturdido y nada se sabe de él, pero sí de su caballo traído à Yelves.

Id. 22. = El Médico ha tenido una nueva accion con 400 gabachos: mató 40, doble núm. salieron heridos, y cogió algunos prisioneros.

Cádiz 25. = Segun los papeles franceses, Suchet cogió en Valencia diez y seis mil hombres (!!!!) trescientos diez y ocho cañones (!!!) doscientos oficiales (no son muchos para 160 hombres): dos mil arrobas de pólvora (pase) y unas millaradas de fusiles ingleses, ¡que es un pasmo ver como miente el Sr. mariscal!!!!

= CADIZ: Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha